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□ 文/图 本报记者 刘 英

“冷”资源发挥热效应

黑龙江冬季的冰雪旅游时间可持续近5
个月。近两年，黑龙江在国内外客源市场重
点推介“哈尔滨-亚布力-雪乡”一线，今
年的冰雪之旅又多了几条成熟的特色线路，
如“哈尔滨-大庆-齐齐哈尔”，从哈尔滨
向西，到大庆，雪地温泉很有特色。齐齐哈
尔扎龙湿地保护区是丹顶鹤的重要栖息地，
全世界仅存的2000多只丹顶鹤都在这里。另
外一条线路是“伊春-漠河”，每年中国伊
春森林冰雪欢乐季囊括了雪地足球等活动，
从伊春再向北，就是祖国极寒之地——— 北极
村，下午两三点钟就可以感受到极夜。这里
曾创造了历史最低温，让天寒地冻的北极充
满了乐趣，游客有机会在白雪皑皑的北方极
地和圣诞老人来一次亲密拥抱。

所有数据都显示，黑龙江冬季冰雪游正
在逐步变得火热。2014年，黑龙江重要冬季
旅游景区游客数量呈现大幅增长。截至2015

年1月份，哈尔滨冰雪大世界增长36%，太阳
岛雪博会增长20%，亚布力增长28%，雪乡
增长30%。黑龙江省机场旅客吞吐量同比增
长18 . 1%，高于全国平均增幅8个百分点。

国家旅游局副局长杜江评价说，黑龙江
在全国旅游业发展格局中具有独特的资源和
区位优势，夏季避暑游、冬季冰雪游、常年
民族游、四季边境游等，对国内外游客具有
很强的吸引力。与此同时，地域广袤、四季
如画的黑龙江在方兴未艾的自驾游、房车游
等方面也有着先天的优势和巨大的潜力。同
时“冰雪之冠·黑龙江”品牌的打造、冰雪
产品的开发也对东北旅游市场崛起、第一产
业向第三产业转型有示范意义。

“减法”营销来自游客感知

在黑龙江此次打包推介冰雪品牌的精品
线路中，大庆、伊春对大多数外省人来说算
是“新面孔”。很多凭印象而来的人不禁发
问，大庆一个石油城，有什么旅游资源和旅
游产品呢？

对这个问题，大庆旅游局局长刘秀丽
说，大庆的旅游资源是金字塔型的，核心的
重中之重是石油文化。这里有铁人王进喜纪
念馆、油田历史陈列馆、大庆科技馆，还有
从上海世博会回到娘家的“油立方”，这些
展馆体现的核心精神就是铁人王进喜，他爱
国创业的精神也是大庆的城市精神。走进大
庆科技馆，你就能知道石油是从哪里来的；
走进石油馆，你就能知道能源和人类的关
系，知道一个人一年或者一生会消耗多少能
源。“大庆的石油文化旅游既是一个红色旅
游产品，更是一个科普产品，它不止对50、
60年代的人有吸引力，对80后、90后这些当
代旅游需求最旺盛的人群，也仍然有它不可
估量的价值。”刘秀丽说。

刘秀丽表示，做旅游产品不仅要研究产
品的特点，还要分析不同年龄段的游客感
知，有针对性地进行精准营销，尤其是对年
轻人，得研究让他们感兴趣的传播方式去推
介大庆。为此，大庆旅游局经常尝试以自媒
体“吸粉”的方式锁定青年群体，收到了很
好的效果。

“有时候，我们在推介中需要做的恰恰
是减法。”齐齐哈尔旅游局副局长李传柱

说，冬天一到，北方人喜欢到南方寻“温
情”，而南方人则乐于去北方找“刺激”，
一南一北的气温差异，本身就形成了差异化
的体验，也造就了三亚和黑龙江成为中国冬
季旅游的两大热门之地。他们在产品设计时
总是想把线路编得丰富到极致，项目越多越
好，但实际上，很多游客的要求很简单，也
许就是想到雪地里打个滚，尝尝齐齐哈尔烤
肉，就很满足了。有时候，需要站在游客的
角度去做精炼的产品和推介。

省际合作联手做大冰雪游

2015年12月25日，由国家旅游局任指导
单位，黑龙江省旅游局、北京市旅游发展委
员会、内蒙古自治区旅游局、辽宁省旅游
局、吉林省旅游局、河北省旅游局等共同发
起的中国冰雪旅游推广联盟正式创立，这是
在中国成功申办2022年冬奥会后，第一个由
省级旅游管理机构发起成立的冰雪旅游营销

联合体。
据介绍，该联盟以“享受冰雪的快乐”

为核心理念，致力于“繁荣中国冰雪文化、
推广中国冰雪品牌、促进全民冰雪旅游”。
中国冰雪旅游推广联盟理事长、黑龙江省旅
游局局长锡东光说：“在联盟推动下，可以
实现黑龙江与各个冰雪资源省份的有效联
动，逐步形成‘吃、住、行、游、购、娱’
等要素齐全的冰雪旅游产业体系。同时加大
营销投入，丰富产品供给，打造完整的冰雪
生态链，把‘冷’资源做成热经济。”

作为中国冰雪旅游资源、冰雪运动和冰
雪旅游品牌第一大省，黑龙江毫不掩饰对于
冰雪经济的雄心。黑龙江省省长陆昊指出，
中国成功申办冬奥会之后，必然会带动国
人，特别是年轻人对冰雪娱乐活动和冰雪体
育活动产生兴趣。要特别强调策划丰富多彩
的冰雪旅游娱乐活动和体育活动，努力把旅
游资源转化为高水平的旅游产品，促进黑龙
江省经济发展。

□ 本报记者 付玉婷

“酒店是目的地体验的一部分”，当这
一观念逐渐被国人接受并流行开来，近两年
便开始有越来越多游客选择住进那些能体现
本地特色的酒店。

不过，既然是追求本地特色，何不干脆
住进当地人家中，体验更本土化的生活？不
久前在济南成立的山东省度假租赁协会首批
会员单位超过30家，这意味着，上述那个听
起来有点大胆的想法，在山东这片土地上已
有不少人在实践了。

住过的会上瘾

全球知名网站Trip Advisor日前公布的
一份调查显示，寒假期间国人关注度最高的
境外城市有一半在日本，当地一直叫人头疼
的酒店住宿饱和问题这下估计要更严重了。
不过，刚在京都度过了一个愉快的元旦假期
的青岛市民沈晴却认为没必要为这事烦心，
她有个更好的选择。

这个更好的选择是指离开酒店，住进日
本那些换气、排水、烹饪等设施齐备，被允
许提供民宿服务的当地人家中。据沈晴讲，
她提前一个月预订了位于京都祗园区一家名
为李子园的公寓，除了距离餐馆、河畔、街
道等当地人爱去的场所只有十几分钟路程
外，最吸引她的还在于能跟日本普通民众有
更深入的接触。

沈晴已经不是第一次去日本了，但一直
以来有个遗憾：好酒店大多选址闹市区，难

以体验京都优雅惬意的一面。这回住在李子
园，左右都是普通的日本居民，4天假期中
她和朋友在屋主Roxana的建议下好好体验了
一把当地人的生活，还了解了许多日本新年
的饮食习俗。

点开国内房源最多的度假租赁预订平台
途家，最吸引眼球的图片也是那些位于境外
的民宿，像沈晴提到的李子园，就是日本板
块中近3000套房源中人气很高的一套。途家
华北大区总经理刘世文透露，国内各主要旅
游目的地城市的度假租赁市场正在活跃起
来。这次山东度假租赁分会成立大会召开
前，途家将几位从其它城市赶来的参会者安
排在位于济南宽厚里街的一家民宿，其中一
位第一次体验的参会者就反馈给他说，确实
比酒店更舒服、更自由，下次还想来住。

国内刚刚起步

度假租赁这个说法据说最早由途家从国
外翻译而来，而当时还只在海南三亚这一个
城市有十几套房源的途家，现在已积累下国
内外近400个城市的30多万套房源。除了途
家，记者梳理发现，国内经营度假租赁业务
的平台还包括小猪短租、蚂蚁短租、游天下
等。此外，从2015年下半年开始，包括我省
在内，全国各地成立度假租赁行业协会的动
作都在不断加快。

与上述各种景象形成鲜明对比的是，在
游客这一端，虽然一旦尝试就有上瘾倾向，
但已经熟悉、尝试过度假租赁的仍是少数派。

“国外这一产业已发展得风生水起甚至

开始出现行业整合，而国内才刚开始。”刘
世文解释说，目前在国内，这个行业有个现
象是，风口已经形成，跟随者众多，但大多是
线下运营，跟对这种方式接受度比较高的消
费群体——— 年轻人的预订习惯对接不起来。

再者，无论是把钥匙交给陌生人，还是
住进陌生人家里，都面临一个非常棘手的信
任问题。济南一位不愿透露姓名的业者告诉
记者，他只是把不住的房子拿出来经营民
宿，暂时不会考虑让游客住进自己正在使用
的那套。而就在几天前，有关全球度假租赁
业务领先者airbnb的一则消息就更容易让游
客们望而却步：一位住客在院子里荡秋千
时，秋千忽然从中间折断并砸中了他的脑
袋，这位住客之后再也没能醒过来。报道显
示，这类事故之前就有过，而无论是民宿主
人还是度假租赁平台，找个承担责任的人总
是很困难。

度假租赁在法律监管和税收方面也是空
白。刘世文提到，去年8月国务院办公厅曾
在《关于进一步促进旅游投资和消费的若干
意见》中提到“放宽在线度假租赁的准入许
可和经营许可制度”，不过，谁来管、怎么
管都还没有定论。也是考虑到这方面的风
险，成立大会上他专门邀请了公安等部门前
来一起探讨。

省内有近3万套“合标准”房源

“传统酒店走的是盖大房子、需要很多
投资的‘重资产’模式；而度假租赁着眼于
整合现有社会资源，属于‘轻资产’甚至

‘无资产’运营，确实是更符合当前消费趋
势的行业。”山东省旅游行业协会会长王德
刚指出，度假租赁相比之前所有的传统、基
础旅游行业显示出更旺盛的生命力，但也正
因为是个新趋势，发展初期就能规范运作很
重要。

据省度假租赁分会秘书长綦姗透露，现
在山东仅途家这一平台的门店就有26家，从
沿海的青岛、烟台到内陆的临沂、枣庄等
地，越来越多以短租形式运营的酒店以及私
人产权的房屋正在加入这一市场。“从当下
收益和未来发展两方面考虑，途家这种集中
托管的模式目前被认为更有利于破解缺乏诚
信、安全机制不健全等问题。”綦姗指出，
这也是为什么国内许多城市成立度假租赁协
会时都会选择由途家担任会长单位。

“虽然让许多业主做成像台湾乃至欧美
地区那样个性化的房子比较难，但只要达到
我们的收房标准，之后会由途家作进一步的
配置。”据刘世文介绍，在山东，符合途家
标准的房源已达到近3万套，而途家也在将
越来越多的行业创新应用到这些房子中，以
便化解游客的担心：像是安全方面，以智能
门锁逐步替代传统钥匙，推出住客定制保险
服务等。

但他也表示，整个行业要想获得爆发式
发展，最终还得靠政策明确。记者了解到，
在那些度假租赁起步较早、产业比较成熟的
国家和地区，比如美国旧金山等，专门针对
在线租赁的法律去年就已经开始实施了。王
德刚表示，上述多个问题有望在今年内取得
比较重大的突破。

“冰雪之冠”黑龙江：“冷”资源做成热经济

□ 文/图 本报记者 刘 英

2015年12月25日至31日，记者随“2015美丽中国行·走
进冰雪黑龙江”中央媒体采风团，赴哈尔滨-大庆-齐齐哈
尔一线，在零下30摄氏度的冰天雪地里体验富有极致之美的
冬天。

住酒店已经out，现在流行住进“别人家”

度假租赁的春天到了？

□记者 高晓雷 报道
本报青州讯 记者从青州市旅游局了解到，日前，全国

旅游资源规划开发质量等级评定委员会正式发布通报，青州
古城旅游区通过创建国家5A级旅游景区景观质量评审，被
列入创建5A级旅游景区预备名单。

去年12月中旬，全国旅游景区质量等级评定委员会在北
京组织召开“申报5A级旅游景区资源景观价值评审会”，
青州古城旅游区作为山东省推荐的唯一景区参加此次评审
会。9位业界顶尖专家组成的专家评审组观看了青州古城旅
游区景观质量汇报片，听取了景观资源价值情况汇报和山东
省旅游局的推荐意见，对景区建设、管理情况进行了询问。
各位专家一致认为，青州古城旅游区在自然景观价值、人文
科学价值、历史文化价值及市场影响力等方面都具有标志性
和代表性，景区景观资源丰富，观赏游憩度高，达到了国家
5A级旅游景区景观资源价值标准和要求。

■旅游观察

青州古城旅游区通过

国家5A级景区景观质量评审

□记者 付玉婷 报道
本报淄博讯 来自淄博市旅游局的信息显示，周村古商

城景区利用北方四合院建筑的独特结构，与鲁商文化、丝绸
文化、民俗文化、饮食文化等内容进行嫁接打造的主题四合
院及博物馆群新景观将于猴年春节前开门迎客，目前多处景
观已完工并投入使用。

规划建设中的四合院有11处，总建筑面积1 . 85万平方
米，项目总投资约1 . 2亿元。目前，和静斋旗袍博物馆、
“四不巷”文化创意餐厅已完工并投入使用；春节之前，长
安印象小吃城、电影博物馆、刘万鸣艺术馆也将开门迎客。

据介绍，这些新景观普遍集休闲、娱乐、购物等多元业
态为一体，突出参与性和互动性。以电影博物馆为例，游客
可亲自动手做录音、拍短片，充分体验从拍摄、剪辑、美
术、配音配乐到特技、洗印等整个电影制作过程。

周村古商城新景观

春节前将开门迎客

体验零下30摄氏度的冬日极致之美

这里是中国最大、世界闻名的扎龙湿地，位于黑龙江
省齐齐哈尔市东南30公里处，总面积21万公顷，为亚洲第
一、世界第四，也是世界最大的芦苇湿地，是中国首个国
家级自然保护区，被列入中国首批“世界重要湿地名
录”。每天下午3点准时出现的“鹤舞雪原”的惊艳一
幕，令冬季的扎龙更是美上加美。

登上太阳岛，一定不能错过洁白如玉的雪雕！太阳岛
国际雪雕艺术博览会是中国雪雕艺术起源，每年会邀请国
内外艺术家到这里一显身手，既可以看到气势磅礴的大型
建筑，也可以欣赏到精雕细刻的艺术作品。

雪地温泉的诱惑在于“泉外雪花飘飘，泉中热气缭
绕。”在户外零下27摄氏度的气温下泡温泉，可谓是冰火
两重天。这其中的新奇、刺激和挑战总会让人难忘。

冰雪是黑龙江冬季旅游的灵

魂。这里有世界最高水平的冰雕雪

塑，有晶莹剔透的冰雪城堡；这里

有童话世界里的雪村，炊烟袅袅的

山林村庄；这里有一望无际的红松

林海，有在湿地雪原中翩翩起舞的

丹顶鹤；这里有国内乃至世界少见

的超级滑雪体验……

这个冬季，黑龙江举全省之

力，赋予冰雪更加丰富的面孔和内

涵：于2015年12月25日举办首届中

国（国际）冰雪旅游峰会，发起成

立中国首个省际合作的冰雪旅游推

广联盟，探讨借势冬奥会机遇做大

冰雪产业，助力“冰雪之冠黑龙

江”的冬季旅游品牌走向全国。

▲太阳岛雪雕园雕塑

▲哈尔滨中央大街夜景

“鹤的故乡”———

扎龙国家级自然保护区

国家5A级景区———

太阳岛雪雕园

泡“雪地温泉”
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